

Assemblée générale de Lausanne Région du 5 juin 2024 – Point 3

Concerne : [Message du Président](#)

Mesdames et Messieurs les représentant·e·s des communes membres,
Mesdames et Messieurs en vos titres et fonctions,

J'ai l'honneur et le plaisir, au nom du Bureau de Coordination, de vous saluer et vous accueillir cet après-midi à notre assemblée générale ordinaire de printemps.

Je vous adresse mes chaleureux remerciements pour avoir accepté de consacrer cette fin d'après-midi à cet évènement. Votre présence témoigne de l'importance que vous attachez à notre association et à ses activités en faveur de notre région. Les personnes invitées qui n'ont malheureusement pas pu se libérer nous ont transmis des messages amicaux, qui constituent autant d'encouragements à la continuation de nos activités.

Nous sortons de la cérémonie des Prix PERL, qui ont rencontré un vif succès, avec plus de 300 participantes et participants, et qui ont récompensé des lauréates et des lauréats tout à fait prometteurs, ce qui démontre une nouvelle fois le succès et l'attractivité de ce prix. Tout ceci est rendu possible, Mesdames et Messieurs, non seulement par l'important travail de notre Secrétariat général, et plus particulièrement de Madame Anne-Laure Bornozy, notre cheffe de projets dédiée à l'organisation de cet évènement, mais surtout grâce à vous, nos communes membres, qui par votre générosité et votre conviction en l'importance d'un rayonnement de notre région au travers de ces récompenses à des entreprises prometteuses, acceptez chaque année, maintenant depuis 22 ans, de soutenir et de financer cette importante manifestation. Soyez-en remercié·e·s chaleureusement !

L'année 2023 a été dense en défis et en activités pour Lausanne Région. Lors de cette assemblée, il est généralement question de poser un regard rétrospectif sur l'année écoulée et de vous donner un aperçu des perspectives 2024.

Il y a lieu de rappeler tout d'abord que tout ce qui est réalisé par Lausanne Région est le fruit d'un intense travail de collaboration entre les communes membres, et entre Lausanne Région et d'autres instances. Cette collaboration fructueuse est essentielle au développement et au rayonnement de notre région, unique en son genre et en importance quant à son poids démographique et économique pour notre canton. Je tiens, en mon nom personnel, à vous remercier pour cette collaboration.

Les occasions de nous réunir pour échanger et partager ont été nombreuses en 2023 et durant le premier semestre de cette année, et le seront encore à l'avenir. L'avancement des nombreux projets en cours est là pour en témoigner, dans des domaines aussi variés que la stratégie de promotion économique, le PALM, les seniors, la formation professionnelle des jeunes, la mobilité et j'en passe.



Mes remerciements vont ainsi tout naturellement en premier lieu à celles et ceux qui font nos communes, donc à vous-mêmes, Mesdames les Municipales et Messieurs les Municipaux, pour votre important investissement au sein de nos diverses commissions, ainsi qu'au sein du Bureau de coordination, pour donner à la fois les orientations nécessaires au développement de notre région, mais aussi pour décider des actions à mettre en œuvre pour assurer sa prospérité.

Que l'équipe du secrétariat général, véritable cheville ouvrière de notre association, constamment à la manœuvre, et pas toujours, il faut le dire, dans un climat serein et apaisé, reçoive ici aussi l'expression de ma plus vive reconnaissance et mes remerciements pour leur engagement, leur abnégation parfois même, mais surtout pour le plaisir qu'ils mettent à assumer leurs tâches et leurs fonctions. Indéniablement, le succès de notre association repose en grande partie sur leurs épaules et leur capacité à nous fédérer.

Bien que totalement mérité, le temps des congratulations doit toutefois céder le pas à l'évocation des défis que nous devons relever.

Les problématiques que nous devons gérer au niveau communal sont de plus en plus complexes et de plus en plus interconnectées. Les attentes en termes de résultats sont élevées. Les questions de planification du territoire ont un impact sur le développement économique. Le développement des politiques sociales a un impact sur le bien-vivre de notre population.

Nous avons le devoir tout à la fois d'assurer une densité de notre territoire, d'accueillir de nouveaux habitantes et habitants tout en garantissant de bonnes conditions de vie à la population plus fragile, d'assurer les bonnes connexions de mobilité tout en développant la mobilité douce, de permettre au tissu économique local de se développer, de garantir une bonne participation des jeunes et de permettre aux seniors de bien-vivre longuement chez eux.

Cette intense interconnexion des sujets, mais aussi des territoires et finalement des défis politiques et opérationnels à relever, crée une véritable communauté de destins dont notre association tente de coordonner les actions. Unité, cohésion et cohérence, voilà la devise et surtout la volonté affichée de notre association. Lausanne Région a pour but d'agir ensemble dans l'intérêt régional.

Il ne s'agit pas de simples déclarations alibi, ni du reste d'organiser des séances pour en débattre et s'en convaincre, mais bel et bien d'une réalité qui a créé et continue de générer d'importantes synergies entre les communes de notre région, afin de pouvoir accomplir les devoirs qui leur sont imposés tant par la Constitution que par la loi. À Lausanne Région, nous vivons et faisons face à des réalités communes. Nous sommes profondément convaincus qu'ensemble nous sommes plus forts et que les solutions décidées de manière concertée sont les meilleures.

Comment Lausanne Région fait-elle la différence dans un contexte réglementaire compliqué avec un morcellement du pouvoir à plusieurs niveaux, sans parler de l'intervention croissante des autorités cantonales et fédérales dans les domaines de compétence des communes ? Concrétiser un développement régional harmonieux et



efficace passe prioritairement par l'envie politique de le faire, au-delà de la politique partisane, et par la conviction que chaque commune est porteuse d'une partie de l'ambition commune d'y parvenir.

Pour être plus fort dans ce monde toujours plus interconnecté, mais aussi polarisé, aux enjeux complexes, Lausanne Région n'impose pas de stratégie propre, mais vous accompagne dans le dessin d'une stratégie commune. Ce travail de l'ombre consiste à renforcer nos positions communes et à créer des liens forts et durables avec nos partenaires : le Canton, les schémas directeurs, les partenaires de l'écosystème social et économique. Permettez-moi d'en citer quelques exemples vertueux :

- les discussions avec les communes membres sur la stratégie LADE qui aboutiront cet automne à un outil de positionnement de notre promotion économique ;
- les collaborations au sein du PALM qui aboutiront à la stratégie pour les zones d'activités (SRGZA) et au dépôt du Plan d'agglomération de 5^e génération (PA5) ;
- le développement des liens intergénérationnels, pour faciliter le bien-vivre ensemble avec les projets sur la participation des jeunes et une meilleure compréhension des besoins des seniors dans notre région ;
- la construction d'une mobilité multimodale cohérente au niveau de la région.

En conclusion, Mesdames et Messieurs, notre intérêt commun est d'éviter à tout prix l'immobilisme et l'attentisme dans les nombreux domaines de la compétence communale et partant, de pouvoir décider ensemble du développement régional que nous voulons construire. Nous sommes convaincus que « tout seul on va peut-être plus vite, mais ensemble nous allons plus loin ».

Encore merci à vous toutes et tous pour votre engagement et votre participation en faveur de Lausanne Région !

Belle soirée et merci de votre attention.